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朱晓玫的经历，在她的内地巡演经纪人张

克新 2011年的博客“寻找朱晓玫”中才透露出

一些，文中提到，朱晓玫出生于上海，“小时候就

显示出极高的天赋，8岁已经在电台和电视上

演奏了。”“文革”中断了朱晓玫的学业，即便身

在农村劳动，“她也总是找各种机会偷偷练习钢

琴。”“‘文革’结束后，她考上了中央音乐学院研

究生，1979年，在周广仁的帮助下前往美国深

造。”1985年，朱晓玫又从美国前往巴黎。从“寻

找朱晓玫”一文看，朱晓玫的求学过程相当艰

苦，而她在巴黎的成功也相当突然，“1994年，

在塞纳河对岸的巴黎城市剧院邀请她开独奏音

乐会，这也是她第一次在巴黎公开演奏。”“从第

一场音乐会开始，场场都爆满。”

1994年开首场音乐会时，朱晓玫已 45岁

了，是实实在在的“大器晚成”。

朱晓玫在美国和法国求学时的生活相当困

顿，甚至曾去乐手家里打扫卫生以换取弹琴的

机会。在法国成名之后，她也保持着极为简单的

生活，在网上可以看到的朱晓玫的资料照片以

及介绍她的纪录片中，这位传奇钢琴家的穿着

打扮极为朴素。特别在纪录片中，面带沧桑的朱

晓玫安静地坐在钢琴前，手指温柔地“触碰”着

琴键，音乐在她手指下宁静流淌，的确有一种与

众不同的魅力。

朱晓玫曾在纪录片中表示：“《哥德堡变奏

曲》是巴赫最伟大的作品之一，三十年来，它伴

随着我的生命，就像一个与我一起生活的人，

它已成为我的一部分。”一位老太太因为在一

次家庭音乐会上听了她的弹奏，被深深感动，

决定把自己在塞纳河畔的一处公寓以极低的

租金租给她，让她在巴黎有了一个理想的安

身之处。乐评人认为，朱晓玫如此沉浸于这首

曲子可能与她相当坎坷的经历有关，她是为

自己弹琴，与有些音乐家“仅仅为了表演而弹

不一样”。

她曾经出过自传《河流与她的秘密》，但为

了不出这本自传，她甚至请了律师，“当时，有出

版商找到我，要我写自传，逼了我三年，我不愿

意写。最后，他们说，你实在不肯写，那我们就自

己写你的传记了，我一听急了，怕他们乱写，就

请了律师，结果律师告诉我，我没法阻止人家

写，最后我被逼上梁山，只能出自传，很多悲惨

的故事我没写，因为我不想弄得很苦情。”让她

能够忘掉那些痛苦的，是一架陪了她三十多年

的钢琴。

在国内经纪人请她回国巡演前，朱晓玫过

着苦行僧的生活。不仅没有房子，她也不看电

视、电影，好朋友只有几位作家。“朋友都说，朱

晓玫除了弹琴就是个废物，甚至不会用手机找

路。”“每个人的生活方式不一样，别人看我，觉

得苦行僧般，我自己却觉得很乐，真让我参加几

百个人的派对，那才叫苦。”朱晓玫说，以琴为

伴，生活简单，感觉没那么累，“对钢琴，我永远

都不会厌倦。老实说，年轻时，学一首新曲目，花

费的时间比较短，现在至少要两三年的时间”。

除了弹琴，她还喜欢看书，尤其是法国哲学家的

专著，因为住所距离卢浮宫只有十分钟的路程，

朱晓玫也常常去里面看画，“我想哪天弹不动

了，就教学生，把我自己多年的学琴体会，走的

弯路，都告诉他们”。

她坦承故事与音乐的确不可分，“很多人听

到我的故事后，会对我的音乐更注意”，但也不

讳言对过度炒作的担心，“我一直主张用音乐来

打动观众，那些小故事不值得一谈，我甚至希望

越少谈越好”。

25年来，《哥德堡变奏曲》成为朱晓玫每天

必弹的曲目。很少有其他曲目会让她弹这么长

时间。这也让她联想到郑板桥画竹 40年，“他

说自己不会画了，却正是自己艺术成熟的时

候。他说自己画得不错了，则是他走下坡路的

时候。我一直抱着他这样的观点练这首曲子。”

《哥德堡变奏曲》内在的平衡和安静，在朱晓玫

看来正是中国人寻求的最高境界。每天早上习

练 4小时巴赫，于她而言也似“打坐”般的修

行，有时感觉差一点，有时感觉好一点，像吃

饭、喝水、睡觉一样已成为生活里自然的一部

分。朱晓玫在世界各地弹过两百余场《哥德堡

变奏曲》，但在她的印象，“大概只有两三场是

好的。”这里的“好”，于她而言是忘记时间流

逝，进入“忘我”状态。 何如

神秘钢琴家朱晓玫
每天练巴赫如打坐

)

"声 音#

!我知道这世上有很多人都比我快乐"我

没有你们想象的那么坚强但我也不至于趴

下"如果一个人可以为自己的决定负责任#那

么你大可勇敢去做任何决定# 只要不亏欠他

人"所以我不认为离婚是失败的表现"不能面

对自己#敷衍的得过且过才是失败"我已经衰

$到头%了#不能再衰了& 没有脑震荡#谢谢关

心了& '

演员张歆艺结婚一年多，最近离婚又在

片场受伤，她因此专门对自己的婚姻进行注

解以表明近况。

!我在想为什么那么多雷同#其实大家都

参考了红楼梦主要的人物和发展命运的框

架#尽管客观上感觉跟红楼梦不像#只是把几

个人并在了一个故事&

!"

条的情节(红楼梦)

全都有#*琼瑶+告了我#我才深刻意识到#我

们都是按照(红楼梦)的主线来写" '

琼瑶起诉于正称，电视剧《宫锁连城》抄

袭《梅花烙》并侵犯其改编权和摄制权，面对

21条抄袭指控，于正日前在针对此案进行的

知识产权法专家研讨会上表示，大家参照的

都是《红楼梦》。

!当你所拥有的才华是他人无法企及时#

你的竞争对手就只剩你自己" 你不再是孩子

了#我们聊的会越来越深#你会问越来越多的

问题#会知道世界有黑有明#有越来越多的困

惑" 但我希望我能永远在你身边为你解答困

惑#所以我也要一直和世界接轨#和你永远并

肩跑在一起"而当你在念书时#妈妈也在为成

为独一无二的自己努力#我们不做第一#但一

定要成为自己的唯一" '

伊能静撰文《飞翔吧，少年》以寄语升入

初中的儿子。

钢琴家朱晓玫今年
"(

岁$旅居法国多年第一次回到家乡上海开音乐会$得到爆棚欢迎%

她演出时披件围巾是因为演出服肩膀上破了个洞$她避世几十年$不离不弃的只有钢琴% 乐

评人都认为朱晓玫是一位神秘钢琴家$关于她的经历外界能够了解到的很少$她本人也相当

低调$希望外界忽略那些传奇故事$&这么多年来$我只想躲在音乐背后$躲在作曲家背后$这

样往往会让音乐更有力量'%

因演唱《忐忑》等作品为人熟知的龚琳娜，

在出版的随笔集《自由女人》里分享了自己的故

事，还提及了“潜规则”“假唱”等现象。

毕业近三年# 妈妈只身来到北京陪我一起

打拼" 起初我们娘儿俩租了一套一居室#我只负

责工作#她负责为我打理一切家庭事务"

几年以后# 我们在我单位附近买了一套三

居室" 妈妈特别上心#从贵阳请来工人装修#风

格和她自己家如出一辙"

妈妈喜欢我的!圈子'" 有朋友来家里做客

时#她不但给我们做饭泡茶#还热情地和年轻人

聊天" 我的每一次演出#她几乎都在现场#有她

坐在台下#我心里踏实"

那时候#还没有!粉丝'一说#妈妈就是我的

粉丝#!成功'是我们俩共同的奋斗目标"

妈妈那一代人#经历过!文革'#荒废过青春#

自然将所有理想都寄托在儿女身上#这辈子甘愿

为孩子而活" 而我#也自然而然认为#自己的努力

在很大程度上#是为了不辜负父母的期望" 我甚

至对她说,!要是我嫁人#带着你一块儿嫁- '

因为我们母女俩感情非常好#所以#虽然妈

妈不同意!萝卜头'借住#还是邀请他来家里吃饭"

第二天下午#!萝卜头'真来了#带了一瓶红酒作礼

物" 妈妈做了满满一桌菜#!萝卜头'吃得挺香"

那天#!萝卜头' 坐在绿白相间的大沙发中

间#看着电视里播放的
#$%

" 看着看着#他的表

情越来越惊讶" 他毫不客气地说,!那不是你#我

根本听不出你最好的声音# 就像昨天我们音乐

即兴时那种声音- '

更受不了的是# 他居然对我做了一个夸张

的!嫌恶'表情#说,!好恶心- '

这话让我妈气得跳了起来-

!你知道我女儿多成功多有名吗.- '

!可是#那真的不是你- '

说实话# 我只对他过于直接的表达方式略

感意外#他的话本身#并不让我惊奇或生气#甚

至有几分认同&

他一针见血地说出了我心底最深的疑虑&

别说他#就连我自己#如果不看画面只听声音#

都不知道电视里唱歌的是别人还是自己&

记得有一次参加文化部举办的春节晚会#

和几个女歌手一起提前录制雪村写的一首歌&

在录音棚里#我非常认真#却被录音师一句话彻

底打败了,!反正都是装在筐里的#认真个啥. '

我回到家里#哭啊哭#又很伤自尊#又承认

人家说得没错& 后来#我拒绝了那次演出&

正式录像的时候#另一个女歌手上场#跟着

我的声音对口型#毫无破绽& 反正也不是真唱#

换张脸有什么关系. 我一没背景二没靠山#技巧

和长相也不比谁强# 只是大筐里众多歌手中的

一个罢了& !我'在哪里. 这个问题#由来已久&

摘自龚琳娜著(自由女人)

龚琳娜：“你唱歌好恶心”这话让我妈气得跳了起来

赵本山最近有点深陷“舆论风暴”。在今年拍

摄《乡村爱情 8》时，他问农村一老妇，“你看我多

少岁了？”“60多了吧！”老妇应道。赵本山大笑：“你

猜错了，我离60都还差2岁呢！”从一位贫穷农民

家庭的孤儿成为小品王，又成了年收入过亿的文化

企业家，赵本山打拼了三十余年。

赵本山，1957年出生于辽宁省铁岭市开原

市，1963年赵本山母亲病逝，父亲远走他乡，几乎

成为孤儿，开始跟二叔（盲人）学艺。拉二胡、吹唢

呐、抛手绢、打手玉子、唱小曲、二人转小帽等样样

精通，尤其是三弦功底尤为突出。苦难的童年是他

一生的财富，为其日后的小品、演艺生涯奠定了坚

实的基础。真正发现他的伯乐还是姜昆。当时他带

领中央说唱团到铁岭演出，当地人说还没铁岭剧

团演得好，姜昆就把他们剧团找来。刚开始20多

位北京艺术家坐在座位上，后来全笑得趴在地上。

姜昆向赵本山要了一盘带子，说要带回中央电视

台推荐上春节晚会。

现在，所有的徒弟提到对赵本山的印象，都是

一个字：“怕”，徒孙看见他更是要绕道走。唐鉴军是

赵本山的第一代弟子，现任本山传媒艺术团团长，

也还是怕他，“有时候他突然打过来电话，我也会心

里一激灵，心里得先琢磨一遍，是不是最近犯啥错

了？”2009年，赵本山在上海病危，嘱托唐鉴军：“一

定要管好手下这帮师兄师弟，你们走到今天不容

易，不能散！如果散伙了，出去没人瞧得起你们。”

“移啥民啊，我的户口至今还跟他们搁一起，

在铁岭银州区，我还恨不能迁回老家莲花村呢。”

赵本山回应最近的传闻说。

赵本山：
我的户口还在铁岭


